

## Nuevo León

### MANUEL AMAYA

Nació en Candela, Coahuila, en donde hizo sus primeros estudios. Primero figuró en el régimen porfiriista y después en el Constitucionalista; político Carrancista, Diputado Constituyente en 1917; Jefe del

Protocolo en la Administración Constitucionalista; jefe de propaganda en la campaña bonillista. Secundó a Escobar en 1929. Murió en la capital, en mayo de 1932.

### NICEFORO ZAMBRANO

Nació en la ciudad de Monterrey, N.L., en el año de 1862. Se afilió a la revolución desde que ésta dio principio, durante la campaña maderista. Al triunfo de la causa, formó parte del H. Ayuntamiento de Monterrey, habiendo sido electo presidente de la mencionada corporación.

Por sus ideas revolucionarias fue encarcelado durante la usurpación huertista; pero al quedar libre se lanzó al campo de la lucha al lado del Primer Jefe, don Venustiano Carranza, tomando parte en muchos hechos de armas, tanto contra el usurpador Victoriano Huerta, como contra la infiden-

cia villista. Cuando Villa fue derrotado, ocupó el puesto de gobernador de Nuevo León y más tarde, fue electo diputado al Congreso Constituyente reunido en Querétaro, habiendo sido uno de los firmantes de nuestra Constitución.

Después del Constituyente, cuando el señor Carranza fue electo Presidente de la República, éste lo designó Tesorero General de la Nación.

A la caída del señor Carranza, nuestro biografiado se retiró a la vida privada, falleciendo en la ciudad de Monterrey, en el año de 1940, a la edad de 82 años.

### JOSE LORENZO SEPULVEDA

Nació en el Estado de Nuevo León, en el año de 1898 y se unió a la Revolución Cons-

titucionalista en el año de 1913. Fue electo diputado al Congreso Constituyente que se

reunió en la ciudad de Querétaro, por el distrito de Cadereyta, Nuevo León, en cuyas funciones firmó nuestra Carta Magna de 1917.

Terminadas sus funciones como diputado constituyente, ocupó elevados puestos en

el régimen carrancista, entre otros, vicecónsul de México en los Estados Unidos. Durante la administración del Presidente de la República, don Emilio Portes Gil, fue agente de Casa y en San Diego, Cal., empleado de la Secretaría de Hacienda como secretario particular del ministro, ingeniero Marte R. Gómez.

## LUIS ILIZALITURRI

Originario del Estado de Nuevo León, nació en la población de Linares, el 6 de febrero de 1886.

Terminados sus estudios primarios en el lugar de su nacimiento, se trasladó a la ciudad de Monterrey en donde realizó sus estudios preparatorios y profesionales hasta recibirse de abogado.

Siendo un joven estudiante, tomó parte en la protesta que se hizo el día 2 de abril de 1903 contra el régimen porfirista, manifestación que fue disuelta a balazos por las tropas del gobierno y en las que resultaron muchos muertos y heridos.

Sustentando las ideas democráticas, es lógico que fuera de los primeros en sostener la candidatura de don Francisco I. Madero a la Presidencia de la República.

Después del asesinato del señor Madero y la traición del General Huerta, en 1913, nuestro biografiado volvió a la lucha para restablecer en nuestro país el orden constitucional.

En 1913, se unió a las fuerzas del señor Carranza, con quien cooperó hasta su triunfo.

Fue electo al Congreso Constituyente por su distrito natal (Linares), y en la histórica asamblea hizo un brillante papel. En una de sus intervenciones en la Tribuna, expresó esta gran verdad: "La verdad es la única que civiliza y la justicia es la única capaz de salvarnos".

Terminado su ejercicio legislativo, se retiró a la vida privada, falleciendo en el año de 1928.

## RAMON GAMEZ

Nació el 30 de agosto del año de 1881 en la ciudad de Salina Victoria, estado de Nue-

vo León. Los primeros estudios los realizó en la escuela oficial de su pueblo, pasando

a la capital de su entidad a continuar los de preparatoria y los profesionales hasta recibirse de ingeniero.

Terminados sus estudios realizó algunas obras de ingeniería que beneficiaron a su estado. Fue un buen estudiante, de ideas liberales, progresistas y revolucionarias. La masacre realizada por la tiranía del régimen porfirista el 2 de abril de 1903 lo indignó a tal grado, que abandonó el bienestar hogareño y su profesión entregándose de lleno a la Revolución, donde estuvo presente en los más reñidos combates del Norte, al lado de los generales Benjamin Hill, Alvaro Obregón y Plutarco Elías Calles.

Tanto en las Campañas Antirreeleccionista como en la Constitucionalista luchó hasta su triunfo con lealtad y patriotismo no omitiendo sacrificio alguno, aun a costa de su vida; todos los grados que obtuvo, hasta el de general, los ostentó por méritos en campaña.

Al entrar en calma la República (1916) y al lanzamiento de la convocatoria que hiciera el Primer Jefe don Venustiano Carranza para la formación de un IV Congreso Constituyente, por unanimidad, su pueblo se aprestó a elegirlo representante; llevando

así la honrosa representación a ese Congreso del 4o. Distrito del Estado (Salina Victoria) En él defendió a las clases desheredadas, luchó porque el país tuviese más vías de comunicación.

Estando en la Tribuna en una de sus peroraciones dijo: “Cuando el Pueblo Mexicano llegue a tener verdadero carácter nacional, carácter del que hoy carece, entonces y sólo entonces, podremos comprender que hoy llamamos patria al territorio en que hemos nacido; esclavos en la conciencia, esclavos en la razón, esclavos en la libertad. Entre tanto, y ya que nuestra obra redentora en este Congreso Constituyente trasciende poco a poco al fondo del problema sociológico, dejemos a la naturaleza que obre por sí misma. Ella, al menos, no es transgresora de sus leyes”.

El destino poca vida le dio para ver las ingratitudes de algunos gobiernos para aquella pléyade de hombres, que como él, habían estampado en un Código Supremo su firma para darles las garantías en sus Leyes y las libertades sin distinción de credos y que ellos defraudaron.

Murió el 19 de mayo de 1920.

## REYNALDO GARZA

Nació en la Villa de Marín, Estado de Nuevo León, el 4 de febrero de 1864.

Se dedicó en sus primeros años a la agricultura y ganadería habiendo sido propie-

tario de algunos ranchos en los que templó su carácter como cazador y jinete. Contrajo matrimonio a la edad de 22 años con la señorita Herlinda Moreno, de cuyo matrimonio nacieron cinco hijos.

El señor Garza tuvo siempre ideas libertarias y cuando tuvo conocimientos de la organización del partido político que fundaron los hermanos Flores Magón, Antonio Villarreal, Juan Sarabia y otros, fue a San Antonio, Tex., y se sumó como miembro activo, para hacer propaganda de tales ideas en la región en donde habitaba.

En el año de 1910, después del sacrificio de Aquiles Serdán en Puebla, se levantó en armas en favor de don Francisco I. Madero y al triunfo de esta revolución que se ha llamado "La Revolución Maderista", el señor Garza fue nombrado Teniente de la Gendarmería Fiscal de la 4a. Zona en Allen-

de, Coah. En este puesto lo sorprendió la "Decena Trágica", en la que fueron sacrificados el Presidente Madero, el Vicepresidente Pino Suárez y otros muchos ciudadanos.

Para protestar y restablecer el orden constitucional contra el usurpador Victoriano Huerta, se levantó en armas el gobernador de Coahuila, don Venustiano Carranza, secundándolo don Reynaldo Garza, quien hizo la campaña en los Estados de Nuevo León y Coahuila, hasta obtener el triunfo en agosto de 1914.

Fue electo al Congreso Constituyente por el 4o. Distrito del Estado de Nuevo León y después de firmada la Constitución en la ciudad de Querétaro, se retiró a la vida privada, dedicándose al comercio hasta su fallecimiento ocurrido el 8 de septiembre de 1944.

## AGUSTIN GARZA GONZALEZ

Nació en la Hacienda de San Isidro, jurisdicción de la Villa de Pesquería Chica, N.L., el 28 de febrero de 1873.

Sus primeros estudios los realizó en la escuela del lugar de su nacimiento y a los doce años fue llevado a Monterrey, donde hizo sus estudios preparatorios, ingresando a la Escuela de Medicina del mismo Estado.

Durante sus estudios trabajó en algunas boticas y también como practicante en el Hospital "José Eleuterio González".

El 12 de enero de 1899, recibió su título de médico, dedicándose a su profesión, la

que ejerció durante 45 años, teniendo que suspender sus labores profesionales por motivos de salud.

Sustentaba ideas liberales y con un grupo de sus amigos formaron el Club Político Antirreelecciónista que empezó una campaña contra el régimen porfiriano, el que exacerbó sus ideales democráticos, con la culminación de lo ocurrido el 2 de abril de 1903, fecha luctuosa para Monterrey, en la que el gobierno disolvió a balazos una manifestación de carácter político, resultando muchos muertos y heridos.

Al triunfo de la revolución, en 1911, fue

candidato a la Presidencia Municipal, en la que fungió hasta el año de 1912.

En 1913, cuando aconteció la Decena Trágica, abandonó la ciudad de Monterrey para ingresar al Movimiento Revolucionario, y no encontrando ningún grupo armado al que adherirse, resolvió pasara Texas, presentándose inmediatamente a la Junta Revolucionaria establecida en San Antonio en cuyo lugar encontró a dos representantes del Primer Jefe de la Revolución, don Venustiano Carranza, encargados de instalar Consulados en algunas poblaciones de la frontera, siendo nuestro biografiado designado Cónsul en la ciudad de Brownsville, en donde permaneció hasta el triunfo de la Revolución; regresando posteriormente a Monterrey a donde fue nombrado Director de la Casa de Salud "Bruno Gloria".

El 2 de marzo de 1915, fue nombrado

Administrador de la Aduana de Nuevo Laredo, Tamps., cargo que ocupó hasta noviembre de 1916, fecha en que fue electo Diputado al Congreso Constituyente que se reunió en Querétaro, en cuya Asamblea desempeñó honrosas comisiones.

Terminado el Congreso Constituyente, regresó a Monterrey y fue electo Diputado al Congreso de Nuevo León y también Director del Hospital de Sangre "Belisario Domínguez"; Vicepresidente del Consejo Superior de Salubridad, en 1923 y por último, Jefe de los Servicios Sanitarios Coordinados del Estado hasta 1935. Desde ese año, no volvió a tener injerencia en la política, retirándose a la vida privada en el ejercicio de su profesión.

Falleció el 25 de junio de 1957 en la ciudad de Monterrey, N.L.

## PLUTARCO GONZALEZ

Nació en la ciudad de Lampazos, Edo. de Nuevo León, el 28 de junio de 1870. Sus primeros estudios los hizo en su ciudad natal y los preparatorios y profesionales hasta obtener el título de abogado, en la ciudad de Monterrey, en donde conoció al doctor don Agustín Garza González, con quien hizo muy buena amistad, pues ambos eran de ideas liberales y reformistas, lo que llevó a agruparse en el "Club Político Antreelecciónista".

Siendo todavía muy joven, tomó parte en la manifestación del 2 de abril de 1903 en Monterrey y cooperó al lado de su amigo, el

doctor Garza González en el Ayuntamiento, cuando éste era presidente municipal en la época del señor Madero.

Cuando el señor Carranza convocó al país para la elección de Diputados al Congreso Constituyente, nuestro biografiado fue electo como suplente del doctor Garza González, habiéndole tocado a él firmar nuestra Carta Magna.

Posteriormente desempeñó algunos cargos administrativos, pero principalmente se dedicó al ejercicio de su profesión.

Falleció el 28 de mayo de 1931.